



ROZONES

Sonora: todo entre familia

Nos comentan que no causó mucha sorpresa, pues ya se veía venir, el nombramiento que el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, hizo de **Luis Rogelio Piñeda** como nuevo secretario de la Consejería Jurídica. El runrún de que Durazo le daría un cargo al hijo de la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, empezó a sonar desde los últimos días del 2024. Aunque, no por ser largamente anunciado, el nombramiento dejará de generar polémica. Habrá voces que acusen que se está dando algo curioso en tierras sonorenses en la era cuatroteísta. Y es que muchos recordarán que una sobrina de la presidenta del INE, **Ivana Celeste Taddei Arriola**, es diputada local de Morena. Y otro sobrino, **Jorge Francisco Piñeda Taddei**, está a cargo de la nómina del Instituto de Becas y Crédito Educativo de Sonora. Se ve inminente una lluvia de críticas hacia doña Guadalupe, como si no tuviera suficiente con el encargo que le dieron de armar el rompecabezas de la elección judicial. Pendientes.

Los librazos de Mier a Alito

Y el que quiso aprovechar para raspar al PRI y a su dirigente nacional, **Alejandro Moreno**, fue el vicecoordinador de Morena en el Senado, **Ignacio Mier**, quien apareció ayer con un mensaje en las benditas redes en el que afirma que regalará libros a *Alito*: *Cien Años de Soledad*, de **Gabriel García Márquez**, y *Eichmann en Jerusalén: Un estudio sobre la banalidad del mal*, de **Hannah Arendt**. Todo bien hasta ahí, porque después Mier afirma que sugerirá al priista prestar especial atención a la peste del insomnio en Macondo, donde "lo más grave no es perder el sueño, es perder la memoria". Y, sobre el volumen de la filósofa y teórica política, dice que le recomendará interiorizar en la desconcertante conclusión. "Quizá después de su lectura comprenda que la historia de los últimos 30 años del PRI y sus dirigentes está grabada con hisopos de tinta en la memoria de los mexicanos. Nada podrá borrar el daño que hicieron a México, así vivirán sus cien años de soledad". Pues parece que más que libros le está regalando unos librazos, nos comentan.

En el limbo

Con la novedad de que ya empezó el año y quienes siguen en el limbo laboral son los trabajadores del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, el Inai. Y es que, nos dicen, aunque ya entró en vigor el decreto por el cual se extinguió éste y otros seis órganos autónomos de la administración pública federal, para ellos aún no ha llegado la claridad sobre su futuro inmediato. Y es que, nos recuerdan, a mediados de octubre pasado, el Gobierno estableció el compromiso de salvaguardar los derechos laborales del personal. Sin embargo, nos comentan, a la fecha no se han dado pistas sobre cuándo y cómo ocurrirá esto, pues de inicio el plan era que serían trasladados a la Secretaría de Anticorrupción y Buen Gobierno, pero resulta que hasta ahora no hay nada que indique que así va a ser. Ya se verá si en los próximos días, quizá después de Reyes, alguna ruta se les empieza a abrir.

El mensaje de las caravanas

Con premura por llegar a la frontera norte, ayer salió de Tapachula la primera caravana del año. Su intención es cruzar a Estados Unidos antes de que **Donald Trump** tome el control de la Casa Blanca, el próximo 20 de enero y empiece su política de deportaciones masivas. En las imágenes difundidas ayer por varias agencias se ven varios cientos de migrantes avanzando de madrugada primero por calles y luego por carreteras. En los últimos tres meses ha transitado por Chiapas una decena de caravanas. Sin embargo, a diferencia de lo que ocurría en el pasado, se terminan deshaciendo antes siquiera de llegar a Oaxaca. Los ajustes que se hicieron a las políticas de migración en Estados Unidos y en nuestro país han provocado una reducción sin precedentes en las detenciones de personas indocumentadas en la frontera norte. Tan sólo en noviembre de 2024, la cifra más reciente, fueron 94 mil, cuando en diciembre de 2023, el peor momento, fueron 301 mil. Las caravanas, nos hacen ver, han dejado de verse como amenazas; sin embargo, siguen mandando el mensaje de que los flujos no paran. No pueden hacerlo porque los países expulsivos poco o nada han hecho para acotar la violencia y la miseria que expulsan a sus ciudadanos.



Reconfiguración judicial

Así que sigue avanzando la reconfiguración del Poder Judicial en el país. Porque ayer se publicaron en el *Diario Oficial de la Federación* la Ley de Carrera Judicial y las reformas a la Ley de Responsabilidades Administrativas. La primera, según se informó, tiene un cambio principal: desaparecen los cargos de juez y magistrado dentro de la lista de puestos a los que se accede por concurso. Tiene lógica, pues ahora a esos puestos no se accederá por pruebas o exámenes de oposición como ocurría hasta antes de la reforma al Poder Judicial, sino por elección popular. Los ajustes a la carrera judicial eran de las principales razones por las cuales decenas de trabajadores del PJ salieron a manifestarse y pararon labores en juzgados. Muchos acusaron que se les estaban truncando sus proyectos profesionales, sobre todo, los que ya habían ido sumando experiencia como secretarios de acuerdos o actuarios y pretendían convertirse en jueces. Tras lo publicado ayer hay quien ha hecho notar que ahora se pedirá más preparación a estos últimos que a los propios jueces y magistrados. Uf.

Prioridades en Colima

Al revisar el Presupuesto de Egresos de Colima para este 2025 quedaron claras las prioridades de la gobernadora **Indira Vizcaíno**, nos comentan. Para ella es más importante destinar recursos a los viajes y eventos, que a la búsqueda de desaparecidos, pese a la crisis que se vive en esta entidad. Este año, la Comisión de Búsqueda local ejercerá dos millones de pesos, lo mismo que el 2024. Pero al rubro de viáticos le fueron asignados cinco millones 114 mil 372 pesos, es decir, 155 por ciento más que al organismo buscador. Y a servicios oficiales, que incluyen eventos, ceremonias y cursos, se destinaron seis millones 612 mil 36 pesos, equivalentes al 230 por ciento de lo que se gastará en tratar de localizar a los ausentes. El Gobierno tendrá a su disposición 1.9 millones de pesos para viajes en avión, prácticamente lo mismo que le dieron a la instancia que debe buscar a por lo menos mil 344 personas. La tranquilidad de las familias y de las víctimas no entra en los planes de doña Indira, nos aseguran.